

---

AYUDA A UCRANIA

---

# PREPARADOS PARA EL COMBATE

Los militares ucranianos instruidos en el manejo de los carros de combate *Leopard 2A4* regresan a su país tras un mes de intensa formación en Zaragoza





La Unidad de Formación de Combate de Toledo continúa con los cursos de formación básica centrados en la instrucción de combate, tiro y combate urbano, entre otros.



Una columna de carros de combate Leopard 2A4, tripulados por militares ucranianos, entra en el campo de maniobras de San Gregorio.

**E**N el Centro Nacional de Adiestramiento (CENAD) *San Gregorio*, en Zaragoza, un capitán explica con la ayuda de la traductora el supuesto táctico que van a ejecutar las tripulaciones de cinco carros de combate *Leopard 2A4*. Una vez solventadas sus dudas se dirigen a los hangares, montan las columnas y se encaminan al campo de maniobras donde practicarán distintas acciones de ataque. Mientras tanto, los mecánicos trabajan en los talleres para conocer hasta el último detalle de estos vehículos y así poder solucionar cualquier avería que se presente y mantenerlos en perfectas condiciones para el combate.

Es una más de las intensas jornadas que han afrontado los 55 militares ucranianos que, durante un mes, han recibido formación especializada sobre el manejo y mantenimiento de estos carros de combate; un curso dirigido por el *Toledo Training Coordination Centre* e impartido en la capital aragonesa. Finalizada la instrucción, el 15 de marzo regresaron a su país donde esperan la llegada de los carros que España enviará a Ucrania. De estos militares, 40 conformarán las diez primeras tripulaciones, con su jefe, conductor, cargador y tirador, y 15 serán los responsables de la mecánica, la electrónica y el armamento.

«Están perfectamente capacitados para hacerlo, los vemos muy preparados para unirse al combate», asegura el jefe del módulo de formación del personal ucraniano, capitán Contreras, que, como el resto de los 30 instructores, pertenece al Regimiento de Caballería *Alcántara 10*, de Melilla.

Su entrenamiento no ha partido de cero. Todos los ucranianos provenían de unidades dotadas con medios acorazados y mecanizados, ya tenían conocimientos previos sobre el manejo de carros de combate, aunque fueran diferentes a los *Leopard*. Por ello, la enseñanza se ha centrado más en las particularidades del sistema de combate que van a manejar. «El programa que habíamos previsto se ha cumplido —añade

## Los 55 ucranianos instruidos en Zaragoza son militares profesionales



La ministra de Defensa supervisa, en la fábrica de armas GDELS-Santa Bárbara Sistemas, la puesta a punto de los *Leopard 2A4* que España enviará a Ucrania.

Contreras—. Teníamos cierto temor a tener que ralentizarlo, dependiendo de la formación que trajeran de Ucrania, pero no ha sido así. Estamos muy satisfechos».

Los ucranianos llegados a Zaragoza para recibir instrucción sobre el manejo de los *Leopard 2A4* son militares profesionales, algunos de ellos en activo y otros, en la reserva. Todos hombres, han estado en primera línea de combate y fueron seleccionados por el propio ejército ucraniano para venir a España. Al mando estaba un teniente de 21 años recién salido de la Academia. Las edades del resto abarcan un amplio abanico que llega hasta los 60. «Es complicado llegar a todos con estas diferencias de edad pero vienen con ganas de aprender y no nos hayan dado ningún problema durante el adiestramiento», explica el capitán Contreras.

Las jornadas de trabajo han sido muy intensas durante el mes que han permanecido en Zaragoza. «Hemos tenido que comprimir la formación, dedicar muchas horas al día, mañana, tarde y noche, todos los días de la semana excepto la tarde de los sábados que la tenían libre, para despejarse un poco», señala.

No todos han recibido la misma formación. A los 40 que conforman las tripulaciones de los carros, se les ha dividido por grupos dependiendo de si sus funciones iban a ser de conductor, tirador, cargador

o jefe. De esta forma, les han podido dar una instrucción más específica en virtud de su desempeño. Posteriormente, fueron agrupados de nuevo para formar una tripulación, y aprender a funcionar de forma coordinada con el carro de combate. Los mecánicos, por su parte, se han formado en mantenimiento de primero y segundo escalón. «Solo nos dieron un mes para ello —añade Contreras—. Pero se van bien preparados».

Ya en el campo de maniobras, la «unidad enemigo» de Zaragoza ha contribuido a dar un toque de realismo en ciertas acciones de ataque. «Al tener un enemigo real enfrente, se meten más en el papel. Esta unidad es fundamental para nosotros», matiza el capitán.

En Zaragoza, los militares ucranianos también han recibido formación teórica, «aunque hemos intentado que sea la me-

nos posible, porque ellos preferían practicar», señala. Y, antes de pasar al campo de maniobras subidos en un *Leopard*, «han realizado muchos ejercicios de simulación porque, con el carro, entre otras cosas, no podían practicar el tiro todos los días». Para ello han tenido a su disposición los simuladores de conductor y de cuatro torres con los que cuenta el CENAD.

Para el adiestramiento en el campo, los instructores han dispuesto de diez carros de combate. Seis de ellos son del propio CENAD y cuatro fueron cedidos por la Academia de Infantería de Toledo. «El objetivo era que cada una de las diez tripulaciones tuviera su propio carro y no tuvieran que rotar», puntualiza Contreras.

Durante el tiempo que los ucranianos han permanecido en la capital aragonesa se han alojado en el CENAD, junto a sus instructores, a quienes les han transmitido que sus expectativas sobre el *Leopard 2A4* se han cumplido. «Están contentos y satisfechos esperando a que los vehículos lleguen al teatro de operaciones» porque piensan que con ellos las cosas irán mejor ya que «este vehículo cuenta con mayores capacidades que los que han tenido hasta ahora y que los que tienen enfrente en el campo de batalla». Es de lo poco que han hablado instructores y ucranianos sobre la evolución de la guerra. Lo que les preocupa es formarse para seguir haciendo frente al

## Más de 850 militares ucranianos ya se han formado en España

## La formación puede ser básica o específica, según las necesidades de las fuerzas armadas ucranianas

ejército ruso. «Su estado de ánimo es sorprendentemente bueno. A pesar de haber estado directamente involucrados en el conflicto tienen mucha motivación, muchas ganas de aprender, de volver a Ucrania y contribuir a la defensa de su país», añade el capitán.

Los instructores elegidos para esta formación pertenecen al Regimiento de Caballería *Alcántara* 10, precisamente porque es una unidad que cuenta con este modelo de *Leopard*. «Para nosotros ha sido un honor hacerlo. Todos queríamos venir. Creemos que estamos haciendo un trabajo muy importante lo mejor que podemos para intentar ayudarles a que las cosas les salgan lo mejor posible dentro del conflicto que tienen en su país», concluye el capitán Contreras.

### PUESTA A PUNTO

Seis de los diez *Leopard 2A4* que España ha ofrecido a Ucrania se enviarán a principios del mes de abril. Así lo confirmó la ministra de Defensa, Margarita Robles, durante la visita que hizo el 23 de marzo a la fábrica de armas de la compañía GDELS-Santa Bárbara Sistemas en Alcalá de Guadaíra (Sevilla) donde se han puesto a punto los carros de combate. Previamente a su envío, aún tenían que superar las últimas pruebas de tiro.

En esta misma fábrica se repararán otros cuatro carros para cumplir el «compromiso que ha asumido España, junto con otros países aliados, para ayudar a Ucrania», manifestó Robles durante su recorrido por las instalaciones, donde también se fabricaron los *Leopard 2E* españoles que utiliza el Ejército de Tierra.

La ministra de Defensa expresó su agradecimiento a la empresa y a «toda la ciudadanía de Alcalá de Guadaíra que ha vivido como suyo este proceso, la puesta a punto que se ha hecho en tiempo record». Para que estos vehículos, que llevaban tiempo en desuso, estuvieran operativos ha sido necesario un trabajo «riguroso, concienzudo y con una validación muy exigente», afirmó el jefe del Mando de Apoyo Logístico del Ejército de Tierra (MALE), teniente general Fernando de las Hijas, quien acompañó a la ministra durante su recorrido por la fábrica.

También estuvo presente el director general de Santa Bárbara Sistemas, Juan Escriña, quien aseguró que «los carros están en condiciones totalmente operativas y seguras» y agradeció la colaboración del MALE y las empresas auxiliares que lo han hecho posible.

### ASISTENCIA MILITAR

La instrucción de tripulaciones y mecánicos de los *Leopard 2A4* desarrollada en Zaragoza forma parte de la Misión de Asistencia Militar de la Unión Europea en Apoyo a Ucrania (EUMAM), una misión que, a nivel nacional,

Hasta ahora, se han impartido en distintas localidades españolas cursos de tiradores de precisión, desminado, formación contra artefactos explosivos improvisados, atención sanitaria en combate, obús 105/14, sistema antiaéreo *Hawk*, además de la instrucción de tripulaciones y mecánicos del *Leopard 2A4* desarrollada en Zaragoza.

Al cierre de esta edición, en la Academia de Infantería de Toledo continuaban los cursos de formación básica; en San Fernando (Cádiz), el Tercio de Armada desarrolla también un módulo de forma-



Simulador de cuatro torres donde los militares ucranianos instruidos en el CENAD San Gregorio de Zaragoza han practicado las maniobras de tirador, cargador y jefe de vehículo.

está bajo control operativo del Mando de Operaciones. Para llevar a cabo las actividades de formación se creó el *Toledo Training Coordination Centre* cuyo objetivo es alcanzar el adiestramiento, por rotaciones, de unos 400 militares ucranianos cada dos meses.

Esta formación puede ser básica o específica, según las necesidades de las Fuerzas Armadas ucranianas. La primera tiene una duración de cinco semanas y se centra en la instrucción de combate, tiro, combate urbano, primeros auxilios y combate cuerpo a cuerpo-intervención no letal. La específica es algo más reducida con cuatro semanas de duración.

ción básica de reclutas; en Sevilla, el Regimiento de Artillería Antiaérea nº 74, otro de sistema *Hawk*; Almería y Pontevedra acogen un módulo de asalto y combate en bosque impartido por la Brigada *Alfonso XIII* II de la Legión y la Brigada *Galicia VII*; y, en Burgos, otro de zapadores a cargo del Regimiento de Ingenieros nº 1. En total, entre los que han vuelto a Ucrania y los que continúan en España realizando los distintos cursos, más de 850 militares ucranianos han pasado por nuestro país desde el pasado mes de noviembre.

Elena Tarilonte  
Fotos: Pepe Díaz